

CAYLUS (Tarn-et-Garonne)

Maison, 23 rue Droite

Inscription au titre des monuments historiques de la maison en totalité, le 23/06/20



La maison des Loups (à gauche) et le n°23 rue Droite

1^{er} étage – travée sud

La maison du n°23 rue Droite s'inscrit dans la trame parcellaire régulière qui caractérise le bourg neuf du castelnau de Caylus. Située en face de l'église et de la porte de ville, elle partage la tête de l'îlot dans lequel elle se trouve avec la maison dite « des Loups » dont elle est séparée par un androne, et avec laquelle elle a un temps communiqué. L'édifice résulte dans sa majeure partie d'une reconstruction postérieure à la guerre de Cent ans – probablement de la fin du XV^e siècle ou des premières décennies du XVI^e siècle – sur des bases médiévales. À la reconstruction des XV^e-XVI^e siècles appartiendraient les arcades de boutique, les croisées, les grandes cheminées moulurées ainsi que les dispositifs de commodité (évier, latrines, armoires murales) ; ces parties présentent toutefois de nombreux réemplois et différences stylistiques.



1^{er} étage – travée nord

La maison possède quatre niveaux carrés séparés par des planchers en bois sur une cave partielle et semi-enterrée. Le plan se décompose en deux travées sensiblement égales, séparées par un refend transversal. Dans la distribution primitive, les étages pourraient avoir été desservis par un escalier droit aux volées superposées, empiétant sur la travée nord. Au XVII^e siècle, cet escalier aurait été transformé en escalier rampe sur rampe, entraînant la modification des baies éclairant les 2^e et 3^e paliers, remplacées par des demi-croisées. L'escalier actuel, mis en place au XIX^e siècle (cage d'escalier en pan de bois hourdée de tuf) semble avoir reconduit ces dispositions ; à la même période, les imposantes cheminées des XV^e-

XVI^e siècles ont été remplacées par des cheminées plus modestes et les traverses et meneaux des croisées ont été démontés.

Contrairement à sa voisine la maison des Loups, la maison du 23, rue Droite ne se distingue pas par son décor extérieur. Son architecture modeste est cependant parfaitement représentative des reconstructions effectuées à Caylus après la Guerre de Cent ans (le village, où une soixantaine de maisons avec vestiges médiévaux ont été repérées, constitue un site important pour l'étude des maisons médiévales du sud-ouest toulousain). La plupart des maisons médiévales de la région protégées au titre des monuments historiques l'ont été en raison de la qualité de leur architecture ou de leur décor. La maison du 23, rue Droite ne comporte aucun décor, peint ou sculpté, mais se distingue par la profusion de ses équipements et commodités, parfaitement conservés : inhabitée depuis plusieurs dizaines d'années, elle a échappé aux travaux de modernisation et est restée dans l'état de sa dernière occupation, très proche, sans doute, des modalités d'occupation modernes et médiévales, constituant ainsi un exemple rare d'architecture domestique.



2^e étage – travée nord



2^e étage – travée sud



Cage d'escalier